

PRESENTACIÓN

Nos complace presentar el volumen 23, número 1 (enero-junio de 2025), de la revista *Estudios de Antropología Biológica*, el cual reúne un conjunto de investigaciones que exploran, desde múltiples perspectivas, las intersecciones entre la psicología, la antropología y otras disciplinas afines, en contextos donde se cruzan la cultura, la salud y la violencia. Este número, cuidadosamente coordinado por Bernardo Adrián Robles Aguirre y Ana Bella Barragán Solís, destaca por su profundidad teórica, riqueza metodológica y compromiso con la comprensión de problemáticas contemporáneas de alta relevancia y cuya presentación específica ha sido elaborada por los editores invitados.

En síntesis, los artículos que integran la sección temática exploran los múltiples cruces entre la antropología física, la psicología y otros campos afines en torno a temas como el comportamiento humano, la salud mental, la violencia estructural y simbólica, el cuerpo vivido y las tensiones profesionales que enfrentan quienes trabajan en ámbitos sensibles, como el contexto forense o el enfoque de la antropología médica. Desde una revisión historiográfica sobre los orígenes de la criminología y la antropología en México hasta estudios actuales sobre autocuidado profesional y percepciones corporales entre jóvenes universitarios, este conjunto de textos propone un diálogo inter y transdisciplinario que amplía los marcos interpretativos de la antropología biológica contemporánea.

Además de la sección temática, en la sección de Artículos de investigación, el equipo encabezado por Jairo Muñoz Delgado contribuye con un análisis novedoso sobre el comportamiento social de monos araña (*Ateles geoffroyi*) en diferentes condiciones de cautiverio. A través de un enfoque etológico y estadístico riguroso, esta investigación aporta datos valiosos sobre el bienestar animal y los efectos del entorno en la dinámica social de primates en contextos controlados.

Asimismo, se incluye un destacado resumen de tesis doctoral, de la autoría de Catherine Marulanda Guaneme, que constituye una valiosa aportación a la bioarqueología mesoamericana. La autora analiza, desde una perspectiva biocultural, el cuerpo social y el curso de vida de infantes y niños nahuas durante el periodo de contacto europeo y revela la compleja articulación entre estrés biológico, prácticas funerarias, modelado cefálico y estructuras de desigualdad colonial.

Finalmente, este número cierra con una reseña crítica del libro *El poder masculino en sus estructuras*, de Joan Vendrell Ferre, elaborada por Bernardo Robles Aguirre, donde examina las formas estructurales de la dominación masculina desde una perspectiva de antropología del género.

Este volumen refleja el esfuerzo colectivo de investigadores e investigadoras comprometidos con el estudio crítico del cuerpo, la mente, la salud y la sociedad en sus múltiples formas y tiempos. Agradecemos profundamente el compromiso de los autores, así como la labor de los editores invitados y de quienes colaboraron en la evaluación, preparación y publicación de este número y extendemos una invitación a nuestros lectores para sumergirse en estas páginas que, con rigor y sensibilidad, contribuyen al diálogo interdisciplinario en torno a los desafíos del presente y las memorias del pasado.

Confiamos en que este volumen será de gran interés para especialistas y estudiantes de las ciencias antropológicas y sociales.

Lilia Escorcia Hernández
Ana Julia Aguirre Samudio
Bernardo Yáñez Macías Valadez